

Secretaría Ejecutiva

# El candidato Salvador Nava Martínez y sus simpatizantes fueron privados de la libertad por protestar contra el fraude electoral en SLP

15 de septiembre de 1961



lo largo del siglo XX en México se registraron diversos hechos de represión contra manifestaciones que peleaban por el derecho a la democracia, la verdad y la información. En este caso, Salvador Nava emergió como figura independiente y reconocido políticamente por los habitantes de San Luis Potosí que colocó en situación de peligro la hegemonía priista en ese Estado. Debido a sus protestas y movilizaciones civiles, Nava fue no solo encarcelado y torturado, su

"La semilla está sembrada y esa semilla tendrá que dar frutos, y esos frutos no tienen más que un solo destino: la democracia en San Luis Potosí que sirva como ejemplo para conseguir la democracia en México".

Salvador Nava Martínez Candidato a la gubernatura del estado de San Luis

movimiento lo llevo a ser reprimido en distintos momentos a lo largo de 20 años.



Secretaría Ejecutiva

#### Cacicazgo en San Luis Potosí

Gonzalo Natividad Santos Rivera fue gobernador de San Luis Potosí en el periodo de 1943 a 1949. Durante su mandato colocó a personas aliadas con sus ideas en puestos clave de la administración pública, con el fin de asegurar su dominio e influencia política, que se prolongó hasta 1961, porque los siguientes gobernadores Ismael Salas y Manuel Álvarez fueron influenciados por Santos. Ejemplo de ello se reveló a través de una carta anónima fue enviada al entonces presidente de México, Adolfo Ruiz Cortínez, denunciándose lo siguiente:

En este estado las elecciones de funcionarios públicos son siempre pura fórmula, pues donde quiera dichos puestos son desempeñados por adictos a Santos, por conducto de quienes comete toda clase de asesinatos, pues en la Huasteca se le teme como a una fiera, pues vive siempre rodeado de pistoleros guardaespaldas a quienes paga altos sueldos con el dinero del pueblo. La prensa nada dice de estas cosas porque también la tiene coechada [sic].<sup>1</sup>

#### Consolidación de Salvador Nava

En el transcurso de la década de 1950 no existía una oposición política contra los gobernadores priistas, sin embargo, en 1956 Manuel Nava era rector la Universidad Autónoma de San Luis Potosí (UASLP) donde fue emergiendo un movimiento opositor contra Gonzalo N. Santos. Gracias a Nava se inició un proceso para combatir el rezago académico y estudiantil de la universidad, además de la defensa de la autonomía de la universidad ante los intereses de Santos en el ámbito estudiantil.

En ese ambiente, Salvador Nava Martínez era líder del grupo Mediter 53, integrado por intelectuales pacifistas que apoyaban la idea de la democracia.<sup>2</sup> En el lapso de 1958 a 1961 Salvador Nava, conocido como el "médico del pueblo" consolidaría paulatinamente un movimiento cívico difundido a través del periódico *Tribuna*.

Al mismo tiempo, en 1958 Salvador Nava organizó la Federación de Profesionistas e Intelectuales de San Luis Potosí y la Unión Cívica Potosina;<sup>3</sup> integrada por

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Agustín Daniel Rocha Chávez. "Caciquismo y consolidación del Estado...," *Revista Quirón*, https://goo.su/IEJJe

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Anabel Castillón Quintero. "Un proceso identitario en San Luis Potosí...", *Revista Estudios Jaliscienses*, https://goo.su/RHA3nT

Marcela Gómez Carreón. "La alborada de la democracia...", [tesis de licenciatura], https://goo.su/zvqsX



Secretaría Ejecutiva

distintos sectores de la sociedad: estudiantes, obreros, campesinos entre otros; su unión era combatir contra Gonzalo. N Santos. En ese sentido, Nava representó una figura de lucha contra la simulación de elecciones municipales y la imposición de candidatos estatales.<sup>4</sup>

#### Breve periodo de gobierno

El primer triunfo de Nava sucedió el 1 de enero de 1959, cuando asumió la presidencia municipal de San Luis Potosí. Durante esa época el lema de Nava era "democratización de la vida municipal". Entre sus proyectos se encontraba la fundación de un partido demócrata potosino, propuesta avalada por el entonces presidente de México, Adolfo López Mateos.

Cabe destacar la transparencia del gobierno de Nava, cada semana se informaba a la población a través de los diarios locales y por la radio sobre los gastos erogados; de esta manera Nava otorgaba el derecho al acceso a la información. Asimismo, se informaba del desarrollo de obras de infraestructura en distintos barrios y colonias de San Luis.

#### **Elecciones violentas**

El siguiente paso de Nava era la gobernatura de San Luis Potosí, de modo que el 10 de enero de 1961 la Unión Cívica Potosina presentó su candidatura, mientras que el 23 de abril de 1961 el PRI designó a Manuel López Dávila como su candidato para competir en las elecciones estatales.

En ese contexto opresivo, el 2 de julio de 1961 se llevaron a cabo las elecciones para elegir al nuevo gobernador. Durante el ejercicio electoral, integrantes de la XII Zona Militar impidieron el derecho al voto de los simpatizantes navistas. Asimismo, se reclamaba que los resultados fueron manipulados en favor del triunfo de López Dávila, quien tomó posesión posteriormente como gobernador del estado el 26 de septiembre.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Anabel Castillón Quintero. "Un proceso identitario en San Luis Potosí...", Revista Estudios Jaliscienses, n.º 65, 2006, https://goo.su/RHA3nT



Secretaría Ejecutiva

#### La Represión

El fraude electoral ocasionó que Nava y sus simpatizantes organizaran una resistencia civil en los próximos meses. El punto de quiebre sucedió el 15 de septiembre de 1961 en el marco de la celebración de la independencia de México. En la plaza de San Luis Potosí se reunieron 1,500 personas para protestar sobre el resultado de la última elección.

De acuerdo con el reporte de la Dirección Federal de Seguridad (DFS) aproximadamente cerca de las 23:50 horas, se interrumpió el servicio eléctrico e inició "una balacera entre el grupo navista y una sección de tropas federales". Desde las ventanas del Palacio Municipal y del Hotel Virreynal, un grupo de francotiradores disparó contra las personas manifestantes, de modo que fallecieron varias de ellas. Más tarde, elementos del Ejército destruyeron las instalaciones del Diario *Tribuna*, medio de difusión navista.

Al día siguiente, 50 simpatizantes de Nava eran aprehendidos bajo el delito de subversión, por lo cual fueron trasladados al Campo Militar Número 1, ubicado en la Ciudad de México; mientras tanto, Nava fue enviado a la prisión de Lecumberri. Si bien es cierto que un mes después del incidente las autoridades otorgaron libertad a los detenidos, en 1963 Nava fue trasladado a la Cárcel de Charco Verde de San Luis, donde sufrió tortura física.<sup>6</sup>

El trágico incidente confirmó la planeación de violencia estructural y física contra los movimientos críticos del régimen. No hay que olvidar que unos cuantos años anteriores cómo la policía reprimía un mitin del Movimiento Revolucionario del Magisterio en 1958. A pesar de las muestras de opresión a toda costa, existía una sensación de que debía cambiar el sistema político mexicano: la exigencia de la apertura democrática y social seguiría permeando durante los siguientes años.

#### Regreso de la voluntad de combate

El 15 de octubre de 1961, el doctor Nava salía de la cárcel y, un día después llegó a San Luis Potosí donde fue ovacionado por quienes lo esperaban. Después de ser encarcelado se alejó del ámbito público para continuar con su labor de

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Archivos de la represión. "Memorándum relativo a incidente violento en marco de...", https://goo.su/JFOvv0N

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Ibidem.



# Secretaría Ejecutiva

médico, incluso otorgaba consultas y medicamentos gratis a las personas con escasos recursos económicos.

No obstante, su espíritu de lucha y civismo renació 20 años después en medio de una crisis social, económica y de participación ciudadana ocasionada por el entonces gobernador Carlos Jongitud. En ese escenario se recuerda el poema *La grieta en el yugo*, escrito por Antonio Estrada quien le dedicó los siguientes versos a Nava:

De Nava sí espera el pueblo que sea su libertador San Luis espera que sea su auténtico "Salvador".<sup>7</sup>

De esta manera, el 20 de septiembre de 1981, el doctor Nava aceptaba la postulación del Frente Cívico Potosino del Partido Demócrata Mexicano; el fin era contender por la presidencia municipal de la capital de San Luis Potosí. Posteriormente en diciembre de 1982 Nava ganó la elección contra Roberto Leyva Torres; de tal manera que Nava gobernaría hasta 1985.8 El 18 de mayo de 1992 falleció el llamado "doctor del pueblo".

La represión por la que paso Salvador Nava fue recordada en su contexto como una lucha en busca de la democracia, la igualdad de San Luis Potosí, a su vez también evidenció al sistema político que le toco enfrentar, un sistema que en su momento no dudó en hacer uso de la violencia para censurar los opositores.

Aun cuando el doctor Nava logró ser gobernador, no se debe olvidar el periodo de represión y privación de la libertad que sufrió. Acontecimientos como estos nos recuerdan la necesidad de promover la libertad de expresión y la participación política.

Imagen: https://goo.su/gYyMB

 <sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Carlos Martínez Assad. "Las mil y una luchas de Salvador Nava", *Relatos e historias de México*, no. 72, 2014, https://goo.su/klXRfYa

<sup>8</sup> José de Jesús Gama Ramírez. "San Luis Potosí: las elecciones en 1994", https://goo.su/qUBEL